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第一大客户启动清算 富信科技雪上加霜
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股票型ETF基金净流入
释放积极信号

周科竞

股票型ETF基金净流入，表明有
大资金悄悄进场，因为申购ETF基金
最隐蔽， 不会马上引发股价上涨，同
时还能“偷”走其他投资者的筹码，这
透露出大资金的向好预期，对市场而
言也会释放一种积极信号。

如果一个散户投资者想买ETF
基金， 通常是直接通过二级市场买
入。那么什么情况下会出现ETF基金
规模的扩张？ 那就是有大资金申购
ETF基金的时候。这种申购一般都不
是小散户所为，一是因为ETF基金的
申购赎回一般都有资金规模的要求，
另外散户投资者想买入基金也都是
希望即时生效，不愿意等到收盘按照
收盘价进行结算。

那么大资金为什么会去申购
ETF基金？直接买股票不香吗？有时
候，直接买股票还真没有申购ETF基
金性价比高。因为大资金如果直接买
股票， 势必会引发股价出现走强，同
时成交量放大，所谓越跌越买、越卖
越跌只能出现在一个其他投资者都
极度看空后市的市场里，在一个平衡
市或者慢牛的市况下，大资金一点点
的波动都有可能被各种分析软件、技
术指标捕捉到，这对于长线买家是非
常不利的。

但是如果是申购ETF基金，则能
够直接把现金转换为基金份额，而
基金份额里面自带着持股市值，这
个操作不会对二级市场股价产生影
响，但却能实实在在获得股票权益，
而相应的， 其他基金持有人的股票

份额会被稀释， 所以本栏说， 申购
ETF基金能够悄悄“偷”走其他投资
者的股票。

基金在拿到申购的现金后，也会
分散买入ETF的相关样本股，但是这
个操作可能不是一天完成的，基金经
理也会选择合适的点位进场买入，所
以这一过程对于市场的影响也会降
低很多， 而且即使被分析软件发现，
也只能看出是ETF基金在买入，而不
会发现申购基金的大资金，这对于行
情启动前的保密是很有意义的。

那么为什么选择各种ETF基金
进行申购？因为ETF基金都有很明确
的样本股名单，不会有基金经理根据
自己喜好添加的持仓，这样大资金就
能更精准地知道自己持有了什么股
票多少股，而且将来如果想要出货的
时候，也能通过基金赎回瞬间完成出
局，同样不对二级市场价格造成太大
的影响，这也是大资金持有ETF基金
的一个好处。

因此本栏认为， 当前已经出现
大资金开始布局未来行情的迹象，
再结合ETF基金所持有的多为中特
估这样的蓝筹股， 所以未来的行情
大概率会围绕中特估这样的蓝筹股
展开， 目前股市持续调整的时间已
经很长，早已人心思涨，再加上蓝筹
股的业绩和成长性很值得投资者期
待， 如果中特估还能再进一步提高
相关股票的估值水平， 那么中特估
的新一轮涨势可能会给投资者带来
很好的投资回报。

神十六发射成功 保险如何护航太空之旅
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第一大客户已启动ABCs程序

富信科技公告显示， 近日收到中国信用
出口保险公司（以下简称“中信保”）关于客户
Sleepme已启动ABCs程序的邮件通知。 受美
国通胀、全球经济周期下行等影响，Sleepme出
现资金周转困难情况，目前已启动ABCs程序。

据了解，ABCs程序，即“为债权人利益之
转让”， 是美国州法规定的类似于联邦破产法
第7章破产清算的法律程序， 最长历时可达
2-3年。富信科技表示，目前该客户的受让人
正在寻找有购买资产意向的机构或个人买方。

富信科技与Sleepme合作已久。 据悉，
Sleepme为富信科技半导体热电整机应用类
客户， 公司与其最早在2009年开始接洽开发
电子冷暖床垫项目。

2022年， 富信科技对Sleepme的销售金
额为1.04亿元，占比约为20.76%，为当年的第
一大客户。今年一季度，公司对Sleepme的销
售比例略有下降，为16.53%，金额为1559.12
万元。

上海海汇律师事务所律师娄霄云在接
受北京商报记者采访时表示，ABCs程序是
美国联邦破产法的替代， 但是ABCs不受破
产法管辖，而是根据所在州的法律进行管理。
通常比破产程序快速且成本低， 各方有充分
协商的余地。一般而言，大客户出现破产对企
业的影响要看公司对该客户的依赖程度，在
营收占比相对较高的情况下， 如果公司无法
在短时间内开拓新客户，那公司的业绩将直
接受到影响。

针对公司这一情况，5月29日晚间， 上交
所也向富信科技下发问询函， 要求公司补充
披露获知相关信息的具体时间和方式 、
Sleepme目前的存续状态以及持续经营风
险； 补充披露Sleepme启动ABCs的具体原

因、开始时间、具体流程和关键时间节点，以
及截至目前受让人寻找有购买资产意向的机
构或个人买方的进展情况；此外，要求公司结
合Sleepme在2023年收入确认及订单执行情
况，预估后续合作情况及合理性。

应收账款存无法收回风险

除了后续合作存在不确定性外， 此次
Sleepme进入ABCs程序，还将使富信科技应
收账款存无法收回风险。

娄霄云指出， 应收账款坏账是大客户破
产清算后对公司最主要也是最直接的影响。
公告显示， 截至公告披露日， 富信科技对
Sleepme的应收账款余额合计4821.85万元，

坏账准备余额为239.24万元， 其中信用期内
坏账准备计提金额为75.48万元，信用期外坏
账准备计提金额为163.76万元。

富信科技表示， 公司尚未对客户的应收
账款取得相应的担保，作为无担保债权人，可
能存在无法全部或部分收回应收账款的重大
风险。

值得一提的是， 富信科技已在中信保投
保300万美元，折合人民币约2100万元，中信
保对公司的理赔程序正在审批中。 富信科技
表示， 如赔付后的应收账款余额约3100万元
无法全部或部分收回， 公司将对该部分款项
全额或部分计提坏账准备。如进行全额计提，
将可能导致公司2023年年度净利润下滑。

在投融资专家许小恒看来， 对上市公司

来说，应加强应收账款管理、合同执行管理，
提高风险管理能力， 且应降低对单一客户的
依赖程度，在面对客户破产时，尽可能将损失
降至最低。

富信科技已做出相应努力。公司表示，公
司一直积极采取多项措施对Sleepme的应收
账款加以催收， 主要通过提示付款、 上门催
收、暂停新合同、发送催款函等方式。目前，公
司其他客户结构优良，回款情况良好。

在上交所下发的问询函中， 上交所也要
求公司补充披露2022年和2023年一季度对
Sleepme计提坏账准备情况和依据， 结合客
户履约能力、最后收到客户货款时间、知悉相
关情况的时间节点， 说明公司前期是否发现
异常情形、是否存在坏账计提不充分的情形；

并结合当前的客户情况， 分情况说明对公司
经营业绩的影响及公司应对措施。

营收、净利双降

对于经营正在走下坡路的富信科技来
说，此次风险事件无疑是雪上加霜，2022年及
2023年一季度，富信科技均出现了营业收入、
归属净利润双双下滑的情况。

资料显示， 富信科技主要业务为半导体
热电器件及以其为核心的热电系统、 热电整
机应用产品的研发、设计、制造与销售业务。

财务数据显示，2022年，富信科技实现营
业收入约为5.01亿元，同比下降28.04%；对应
实现的归属净利润约为5511万元， 同比下降
37.64%； 对应实现的扣非后净利润约为5355
万元，同比下降30.84%。

今年一季度，富信科技营收、净利继续下
滑。 报告期内， 富信科技实现营业收入约为
9435万元，同比下降28.81%；对应实现的归属
净利润约为229.1万元，同比下降82.8%；对应
实现的扣非后净利润约为212.1万元，同比下
降80.31%。

针对一季度业绩下滑的情况， 富信科技
表示，主要系消费需求下降等因素影响，公司
消费类的热电系统、 热电整机产品收入规模
下降所致。

不过，虽然业绩走下坡路，但得益于半导
体行业的热门行情，今年以来，富信科技股价
出现大涨。东方财富显示，1月4日-5月30日，
公司股价累计上涨48.02%， 同期大盘涨幅为
3.46%。截至5月30日收盘，富信科技报41.86
元/股，总市值为36.94亿元。

针对公司相关问题， 北京商报记者致电
富信科技董秘办公室进行采访， 对方工作人
员表示，“一切以公司公告为准”。

北京商报记者 丁宁
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据央视新闻消息，北京时间2023年5月30
日， 搭载神舟十六号载人飞船的长征二号F遥
十六运载火箭在酒泉卫星发射中心点火发射，
航天员乘组状态良好，发射取得圆满成功。

规模庞大、运作复杂、耗资巨大、风险集
中……一直都是航天系统工程的标签。 随着
航天技术不断成熟和航天任务不断取得新进
展， 我国航空航天事业成为一张令人骄傲的
国家名片。在这背后，航天保险已经成为化解
航天项目风险不可或缺的重要手段。

航天保险是指投保人和承保人按照保险
合同的约定，由承保人为在整个航天发射活动
过程中可能发生的事故所造成的各项损失承
担赔偿责任的保险。航天保险中有共保和分保
（再保险）两种形式。

从各家险企涉足航天保险的动作来看，中
国人保从1985年签署国内第一张航天保单开
始， 已经为超过150颗卫星提供风险保障。
2021年， 人保财险北京分公司还独家承保了
“天问一号”火星探测器在轨寿命保险项目。

不止人保财险，以平安产险、太保产险为
代表的保险公司也纷纷涉足航天保险领域。从
1994年承保3笔航天险业务，发展到2020年承
保40余笔，平安产险累计为超过120颗卫星及
火箭提供航天保险业务。

从上个世纪90年代太保产险连续四次独
家承保或参与承保尖兵一号卫星第14-17次
发射险，到近年来，太保产险先后首席承保高景
一号01/02星、行云二号、齐鲁一号、北京三号等
卫星发射保险项目。太保产险同样参与了几乎所
有商业投保的国家重大卫星发射项目。

业内人士指出，星、弹、箭、船等航天器在
发射前一般都要经历研制、试验、总装、运输等
多个环节，每个环节都有可能出现意外。例如，
火箭点火后可能出现故障；航天器及其部件在
进入大气层时还存在造成财产损失和人身伤
害的可能。而航天保险可为发射方提供经济保
障，是对航天活动存在的经济风险进行管理的
有效方式。

按需定制

从国内航天保险市场发展历程来看，基本
是从20世纪80年代才正式开始孕育，2004年
进入中国航天保险的市场化元年。 这一年，原
保监会同意投保人在自主选择的基础上，按照
商业化原则安排卫星发射的保险和再保险业
务。自此，国内航天保险领域进入了“半政策半
市场”时期。

展望未来，我国将面临从航天大国向航天
强国迈进的重要历史关口， 商业航天也将迎
来更大的发展， 这些都对航天保险提出了新
的更高要求。

“随着火箭卫星技术的发展，卫星功能越来
越丰富， 与人民群众的生产生活关系越来越密
切，与航天相关的风险也会表现得越来越复杂多
样，因此加大产品开发创新力度是必要的。”首都
经贸大学农村保险研究所副所长李文中表示。

航天保险业务的核心是风险评估，其直接
决定了保险合同的费率。目前国内发射航天器
数量及事故数量有限，难以形成可信的统计规
律。对此有业内人士表示，航天保险具有单一
价值高、风险较为集中、风险标的数量少的特
点，不符合保险的基本原理“大数法则”。

这意味着为了有效控制航天保险费率，保
障新兴商业航天企业发展，有必要加大业务模
式创新力度，努力开发出满足个性化需求的风
险管理产品。不过，在李文中看来，加大产品开
发创新力度与改进保险产品定价几乎没有必
然关系。因为保险产品定价的基本规则是大数
法则，这里的大数是对“危险单位”的要求，对
于多数相关保险产品来说就是航天器的数量，
无论保险产品如何创新都不能在短期内改变
数量不足的现实。

“尽管如此，从风险管理的角度来说，还是有
很多办法的。”李文中表示，让保险人尽可能“大
数”，实现风险在更多保险人之间的分散，从而避
免一次事故的巨额损失对保险公司经营稳定性
形成冲击，常用的办法便是利用共同保险和再保
险来实现这一目的。在必要时也可以考虑发行相
关债券借助资本市场来实现风险分散。

对于如何进一步扩大航天保险覆盖面，更
好地为中国航天提供保险保障， 李文中表示，
提高我国航天保险项目的覆盖面主要还是要
根据相关主体的风险保障需求来开发设计相关
保险产品。比如除了传统的航天器制造保险、发
射前保险、在轨寿命保险外，可以进一步将保险
责任拓展到相关工作人员的人身保障、 从航天
器制造到发射过程中的第三者责任保障、太空
实验保障、卫星商业服务责任保障等领域。

北京商报记者 陈婷婷 胡永新

神舟十六号载人航天飞行任务开启了中国人第11次飞向太空的征程。 北京时间

2023年5月30日，在“神箭”长征二号F遥十六运载火箭和神舟十六号的护送下，景海鹏、

朱杨柱、桂海潮3名中国航天员顺利进入太空，开启为期约5个月的巡天之旅。

30多年来，在科技实力进步助力航天事业的同时，保险业在其中扮演的角色也不

容忽视，航天保险在我国逐梦太空的征程中发挥着重要的风险保障作用。当前我国航空

保险市场发展情况如何？展望未来，如何进一步满足更专业化、个性化的航天保障需求？

营收、净利双双下滑，富信科技（688662）又遭遇了来自第一大客户的“暴击”。据公司公告，公司客户Sleepme�Inc.

（原为“Kryo�Inc.”，以下简称“Sleepme”）出现资金周转困难情况，已启动Assignment�for�the�Benefit�of�Creditors（以下

简称“ABCs”）程序。据了解，ABCs是美国州法规定的类似于联邦破产法破产清算的法律程序。作为公司2022年的第一

大客户，Sleepme去年为公司贡献了逾两成营收， 还存在近5000万元的应收账款余额， 这将会给公司业绩造成不利影

响。针对公司面临的经营风险，上交所也很快向公司下发了问询函。

2020-2022年以及2023年一季度
富信科技经营情况一览

时间
营业收入

归属净利润
扣非后净利润

2020年
6.24亿元
7431万元
6730万元

时间
营业收入

归属净利润
扣非后净利润

2021年
6.97亿元
8837万元
7742万元

时间
营业收入

归属净利润
扣非后净利润

2023年一季度
9435万元
229.1万元
212.1万元

时间
营业收入

归属净利润
扣非后净利润

2022年
5.01亿元
5511万元
5355万元


